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2月4日，2022年北京冬奥会就

将正式拉开大幕，那么谁将打响中国

代表团头炮？答案是冰壶混双，中国

队将对阵瑞士队。

根据赛程，冰壶比赛将在2月2

日开赛，并将是这一天唯一的比赛项

目——它不仅是第一个开赛项目，而

且还将在最后一天收场，前后比赛时

间长达19天。根据统计，冰壶是本

届冬奥会比赛时间最长、场次最多的

竞赛大项，合计场次超过百场。

中国冰壶曾有过辉煌期，夺得过

世界冠军，也拿过冬奥会铜牌。在王

冰玉等名将退役后，中国冰壶队如今

新人居多，12人大名单中只有两人

有过奥运经历，但轻装上阵或许会带

来意外惊喜。

新 人
冬奥会开幕在即，中国冰壶队名

单日前正式出炉：男子（团体）赛阵容

为马秀玥、邹强、王智宇、许静韬、姜

东旭，女子（团体）赛阵容为韩雨、董

子齐、张丽君、王芮、姜馨迪，混双是

凌智和范苏圆，其中王芮和姜馨迪都

是第二次参加冬奥会，其余10人皆

是首秀。

中国女子冰壶队是一支有着光

荣传统的队伍，2009年世锦赛上，周

妍、岳清爽、柳荫、王冰玉搭档，一鸣

惊人拿到了世界冠军，这是中国冰壶

迄今为止唯一的世界冠军。第二年，

四位姑娘首次参加2010年温哥华冬

奥会，获得一枚宝贵的铜牌，再次创

造历史。王冰玉退役后，梅杰队、韩

雨队接连涌现出来，在冬奥会选拔赛

中，韩雨队脱颖而出获得门票，中国

女队具体阵容为一垒张丽君、二垒董

子齐、三垒王芮、四垒韩雨，替补姜馨

迪。21岁的北京姑娘韩雨领衔的队

伍是平昌冬奥会后新组建的一支年

轻队伍，曾获2019年亚太锦标赛冠

军、2021年世锦赛第

十名。但受疫情影响，

这两年队伍参赛机

会少，因此大赛

经验略显不足。

中国男队曾在2014年索契冬奥

会获得第四名，代表着亚洲冰壶最高

水平。这次北京冬奥会是中国男子

冰壶队时隔8年重返冬奥赛场，这次

派出的阵容为一垒许静韬、二垒王智

宇、三垒邹强、四垒主将马秀玥，替补

为姜东旭。北京冬奥周期，邹强曾与

许静韬、王智宇、巴德鑫合作，在冰壶

世界杯上获得亚军，创造中国男子冰

壶在国际大赛的最好成绩。由于巴

德鑫淡出，这支队伍做出调整，田佳

峰、韩鹏加入，与邹强四处征战。冬

奥赛季，邹强队的人员再次调整，马

秀玥加入并担任主将身份。尽管已

经30岁，但马秀玥在国际赛场算是

“新秀”，他此前从未参加过世锦赛和

亚太赛，这次直接参加冬奥会，能否

发挥出自身最佳状态，对于中国男子

冰壶来说至关重要。

可 期
2月2日率先走上赛场的是冰壶

混双项目，这是一个四年前在平昌冬

奥会上确立的新项目。为何在奥运

大家庭十几年以来一直倡导竞赛项

目“减肥”的氛围下，冰壶却增加了一

个混合项目？这与国际奥委会近年

一直倡导的男女平衡办赛原则有关，

混双冰壶四年前第一次走进冬奥会

竞赛序列，与1998年长野冬奥会成

为正式竞赛项目的男子冰壶、女子冰

壶构成冰壶大项中的三小项。

中国混双冰壶在世界大赛取得

过不俗成绩，2016年和2017年，王芮

和巴德鑫连续在世锦赛获得奖牌。

2018年平昌冬奥会，中国冰壶混双

王芮和巴德鑫再度携手出战，最终获

得第四名。

北京冬奥周期，中国冰壶队培养

了更多的年轻组合，其中凌智和杨莹

被寄予厚望，也参加过混双世锦赛，

但两人的成绩并没有达到预期。在

近期举行的北京冬奥会选拔赛中，范

苏圆和凌智整体表现出色，配合也更

加默契，因此获得了宝贵的门票，这

次主场作战，两人也值得期待。

从大名单来看，中国冰壶队年轻

选手较多，大多数是第一次参加冬奥

会，年轻队员没有思想包袱，以冲

击的心态去拼出未来。值得一提

的是，邹强、韩雨此前都曾在世

界大赛有过惊艳表现，期待他们

在北京冬奥会展现良好状态，为中国

冰壶争创佳绩。 本报记者 李元春
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北京冬奥会即将开幕之

际，8枚奥运金牌得主、牙买加

飞人博尔特说，自己很希望能

来自己的福地观看冬奥会。这

位曾在2008北京奥运会获得

巨大成功的世界纪录保持者

说：“我真羡慕那些能在北京感

受到这种热情的运动员们。我

祝他们万事如意。”

北京是我的福地
博尔特与中国、与北京的

缘分非常深。2008年北京奥

运会，他以9秒69打破男子百

米世界纪录，之后又以19秒30

刷新200米世界纪录，创造在

一届奥运会上包揽100米和

200米金牌并同时打破世界纪

录的伟业。此外，他与队友合

作，为牙买加接力队获得男子

4?100米金牌，同时改写世界

纪录。

时光飞逝，一转眼，已经跨

入2022北京冬奥会的关口，见

证北京成为奥运会历史上首座

“双奥之城”，博尔特难掩激动

之情。

“北京是我的福地，作为运

动员，我在那里迎来新生。我

至今清楚地记得参加所有大赛

时的细节。而北京永远是一份

特殊的记忆，一切都是从这里

开始的。”博尔特说，“2008年

奥运会，不到30秒的时间改变

了我的一生。在北京奥林匹克体育

场——‘鸟巢’，观众们激情四射，为

我呐喊助威，场面非常盛大。”

而如今，因为北京冬奥会，这名

来自加勒比海岛国的运动员，又将

目光投向了自己的福地。

期待牙买加雪车
博尔特说，自己从小生活在牙

买加，并没有任何冬季运动的经验，

“我不喜欢寒冷的天气，我爱阳光。

除了田径，板球和足球是我唯一参

与过的体育项目。冬奥会往往无法

引起我的关注。但我真心希望下个

月能在北京看冬奥会。”

随着冬奥会临近，博尔特正以

最快的速度熟悉并喜爱上比赛项

目，比如高山滑雪、单板滑雪这类竞

速运动。他也非常关注牙买加运动

员在北京冬奥会上的表现，“我不知

道到时会有多少牙买加人参加比

赛。但我真的和他们感同身受。没

有什么是比走进北京奥林匹克

体育场感受观众激情澎湃更棒

的体验了。”

北京冬奥会是一次奥林匹

克大家庭的冰雪盛会。尽管地

处热带，但牙买加运动员同样

获得了来北京参赛的资格。平

昌冬奥会，就见证牙买加历史

上首支参加冬奥会的女子雪车

队。

说到牙买加的冬季运动，

还有个故事。20世纪90年代

拍摄的电影《凉快的跑道》就是

取材于几名牙买加青年的真实

经历，描绘他们在争取奥运会

短跑比赛资格受挫后并没有放

弃，反而突发奇想组成一支雪

橇队，用草坡代替雪道练习，把

自己关在冰库感受冰雪天地的

滋味，最终在赛场上依靠勇气

和实力赢得掌声，也改写了牙

买加冬季运动的历史。影片播

放后非常受欢迎，也激发更多

牙买加孩子参与冰雪运动的热

情。博尔特还透露，“我听说我

们的女子雪车队给自己起了个

外号叫‘酷毙博尔特先生’。我

喜欢这个称呼。”

想念看台上观众
去年夏天，博尔特原计划

去东京观看奥运会，因为疫情

无奈作罢。北京冬奥会也因为

同样的原因留下遗憾。但他确

信，这仍将是一场无法替代的盛会，

一次独特的经历，“对我来说，冬奥

会能如期举办才是最重要的。为了

参加这届冬奥会，运动员们刻苦训

练了很多年，即使疫情期间条件艰

难，他们也没有放弃，终于迎来在全

球舞台上绽放的时刻。”

离开了跑道，博尔特现在是三

个孩子的父亲。2020年5月，他与

妻子贝内特生下长女奥林匹亚，并

在她的名字里加入“闪电”两字。一

年后，他们迎来一对双胞胎男孩雷

霆和圣里奥。如今儿女双全的博尔

特沉浸在幸福的家庭生活中，抽空，

他还去给乡村的孩子分发食物，鼓

励他们从事体育运动。博尔特说，

“我现在专注于扮演好父亲的角色，

以其他方式支持田径事业。我不再

去想跑步的日子。当然，我也不再

去想训练的日子。但我真的没法忘

记观众们的热情。”

首席记者 金雷
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